

DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

AÑO III.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

MIÉRCOLES
9 de Enero de 1878.

PRECIOS DE SUSCRICION.
Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

NUM 379.

Seccion editorial.

En el número 96 de este DIARIO vió la luz pública un artículo titulado *Las Carreras en España*, en el que nos ocupábamos de los perjuicios que á la sociedad española irroga el considerable número de licenciados y doctores que anualmente salen de las Universidades.

Aquel modesto escrito mereció los honores de la reproduccion en varios acreditados periódicos, y poco tiempo despues un ilustrado escritor y distinguido paisano nuestro, D. Modesto Fernandez y Gonzalez, publicaba en *La Ilustracion Española* un concienzudo trabajo con el epigrafe *Más industriales y menos doctores*, el que abundaba en idénticos razonamientos que nuestro citado escrito.

La cuestion que á ámbos servía de tema ocupó durante algun tiempo á la prensa de Madrid y todos reconocieron que es un mal para España ese incalculable número de médicos, abogados, etcétera que anualmente se gradúan.

Este mismo asunto ha servido á nuestro apreciable colega el *Diario del Ferrol*, para escribir un sensato artículo, que á continuacion reproducimos, hallándonos conformes con sus lógicas apreciaciones.

«LAS CARRERAS EN ESPAÑA.

Uno de los asuntos que más preocuparon á los verdaderamente interesados en el porvenir de España se refiere á las carreras y profesiones que deben ejercer sus hijos para bien suyo y de la madre patria.

El camino seguido hasta aquí ha sido funesto y deplorable.

Una falsa idea del brillo que ciertos nombres han alcanzado en la historia, el deseo de sentarse entre los que rigen la sociedad y el propósito de legar á nuestros sucesores una memoria ilustre, nos lleva á la mayor parte de los españoles que seguimos una carrera, á preferir aquellas de que los pueblos elijen sus gobernantes, desdeñando las otras más modestas y apartadas de las luchas sociales y políticas. De ahí proviene que abunden tanto en España los abogados. Nuestro país es una nacion de Legisladores. Suman bastantes miles las cifras de leguleyos que anualmente salen á las esferas de la vida pública con el título de licenciado en el bolsillo y un mundo de ilusiones en la cabeza. De estos unos pocos, tienen el génio preciso para ser útiles á sus semejantes, señalándoles nuevos derroteros en la ciencia; un número mayor, pero que, sin embargo, no es grande, alcanzan puestos oficiales á favor de las revueltas y motines en que nuestras costumbres son tan fecundas; los demás se mueren de hambre gloriosísimamente despues de servir al Estado en cargos inferiores á su categoría universitaria, y conspiran y perturban la sociedad en busca del sustento que les falta.

Cosa semejante acaece con los médicos. La ancha manga de los tribunales de exámenes

concede fácilmente á muchísimos jóvenes la autorizacion para entregarse al noble oficio de consolar á la humanidad doliente; pero como por fortuna los enfermos no son tantos como los médicos, aquellos se mueren mal curados y estos se mueren de inopia y escasez de fiebres y pulmonías, extraña enfermedad de que pueden dar fé numerosos discípulos de Galeno, Aviceno y Averroes.

No hablemos de la carrera de Filosofía y letras. Son en España tan pocas las instituciones de enseñanza; se encuentran retribuidas con un sueldo tan mezquino; se pagan con tan informal puntualidad estas ruines dotaciones que no vale la pena de quemarse las cejas estudiando para luego tener que enseñar de valde y carecer de lo indispensable á la manutencion de la vida material.

Respecto á la carrera de Farmacia, solo apuntaremos la observacion de que es necesaria una fortuna para montar cualquier establecimiento farmacéutico y que despues de instalado cuesta trabajo y no siempre se consigue aclimatarla, y formar lo que en términos mercantiles se llama *parroquia*. Demás de esto téngase por repetido aquí lo dicho arriba sobre la facultad de Medicina.

Quedan pues, de entre las carreras ó profesiones liberales, despues de las enunciadas, —aparte de la carrera de literatura, que es una gran carrera para morir de inanicion y desesperado— las de los que se entregan al servicio de Dios y al servicio de las armas, los clérigos y los militares. —Y en cuanto á ámbas profesiones vamos á exponer nuestra opinion sin rodeos, —por estimar que es la misma de todos los hombres honrados. Dedicarse á la explotacion de la conciencia, vivir de la fé de los demás, comerciar con las almas, entrar en la tonsura eclesiástica sin sentirse arrebatado á los altares por el sublime atractivo de la vocacion, por ese fuego místico que ardia en el pecho de Santa Teresa, es indigno de un hombre de instintos puros y honrados. No cabe, pues, admitir que se cuente la profesion clerical entre las que se ofrecen á la mirada escrutadora de los jóvenes que hoy anhelan un medio de vivir con la relativa independencia inherente á las cosas humanas estables. Hay que borrarla de la lista.

La carrera militar aparece como único y último refugio de la juventud española. En efecto; en ella se remunera bien al que sirve á la patria; se conquista nombre imperecedero y se logra al cabo de veinte ó treinta años una vida más ó menos trabajosa, un *retiro* que basta á cubrir las exigencias de un hogar modesto y humilde. Pero no se trata únicamente de resolver el problema individualmente para cada uno de nuestros hijos; no se tiende solo á que estén lleguen á ganar un sueldo con que puedan *comer*, hablando en términos vulgares. Trátase además de mejorar la situacion del país, de ayudar á su florecimiento y desarrollo, de atender á su engrandecimiento, de procurar que salga de la postracion á que el desgobierno le ha traído y esto, claro, es que no se realiza abrazando toda España la carrera de las armas. Sobre que hoy no está la Magdalena para tafetanes, es decir; sobre que hoy España no es la nacion aquella en cuyos dominios jamás se ponía el sol y necesitaba un gran ejército con que defender sus amplios territorios de cualquier intentona de independencia ó atropello extranjero, una juventud que lleva toda ella pendiente de la cintura un sable, es mala garantía para la paz y para el dominio de la justicia. El afán de imitar

á César, á Cromwell y Napoleon, promueve secciones diarias y habria en aquel caso mal aconsejados jóvenes que contarian con sobrado prestigio entre sus compañeros para alzarse con el mando, segun nos enseña la historia que ha ocurrido en todos los pueblos entregados á los efectos enervantes del militarismo.

Pero ¿qué? exclaman las personas que esto lean.—¿No hay en España comercio, no hay agricultura, no hay industria, no hay artes mecánicas, no hay productos materiales que mejorar y pulir y entregar á la circulacion y al consumo?—Si que hay, respondemos nosotros; anteponiendo á la pregunta nuestra contestacion, y ese es el único sistema que hace á los pueblos ricos y felices. La explotacion de los venteros de riqueza que encierra el suelo, la tierra, el agua, las minas, la navegacion, etc., etc., todas las demás cosas que España posee, no mejor que las otras naciones europeas; pero si tan bien como la que más.

Esperamos que las rudas lecciones de la experiencia enseñarán á nuestros hijos la confirmacion de estas verdades que apuntamos con el buen deseo de ser útiles á la sociedad en que vivimos.»

El importante periódico *Gazette des Touristes*, de París, ha publicado un artículo autorizado con la firma de D'Ourres, titulado *El artista gallego*, y que tiene por objeto describir y elogiar la notable obra artística del Sr. Cousiño, propiedad hoy del Sr. Romero Ortiz, y cuya reseña hemos publicado nosotros oportunamente.

El ilustrado crítico prodiga á nuestro paisano entusiastas elogios, dirigiéndole frases muy lisonjeras, llamándole *escultor gallego de primer orden que el génio de Phidias ha marcado con el sello de sus elegidos*, y diciendo que la obra mencionada será de lo más notable que podrá verse en el Certamen internacional de 1878.

Con el mayor gusto lo hacemos constar así en estas columnas, y enviamos nuestra felicitacion al notable escultor gallego, una de las más altas glorias de su país.

Acerca de la determinacion del Gobierno, de que nos dió cuenta el domingo nuestro corresponsal telegráfico, llamamos en *El Cronista* lo que sigue:

«*El Times* publica un telegrama diciendo que el Gobierno español ha suspendido sus relaciones con S. M. la Reina Isabel, y que, en tal concepto, ha enviado instrucciones por telegrama al embajador de España en París, señor marqués de Molins.

Creemos que la noticia es cierta.»

La cuestion, como se vé, es grave, y ocupa seriamente la atencion de la prensa extranjera.

El Times, despues de copiar el comunicado de la Reina Isabel que ya conocen nuestros lectores, dice:

«Esta carta, como es de prever, no calmará

la irritacion que se ha creado en España por el proceder de la Reina. El gabinete francés puede no hacer gran caso de esa gratuita condenacion de una medida dictada por la lealtad hacia una potencia vecina; pero el Gobierno de Madrid, que tiene que atender á la opinion pública española, se encuentra en diferente posicion, y corren rumores esta tarde de que es probable se den serios pasos para marcar su juicio respecto de la conducta de la Reina.»

La Epoca, haciéndose cargo del suelto anterior, contesta:

«No hay más pasos que dar que el aviso oficial de que el Gobierno de España, respetando las inteligencias que la Reina Isabel crea oportuno mantener con individuos de su familia, no tiene nada que ver en esas inteligencias, creyendo que al jefe de la insurreccion que ha sembrado de luto al país entero no puede mirarle sino como rebelde y faccioso.»

El Times ha comentado posteriormente con amplitud el comunicado en cuestion y *La Epoca* contestando al artículo del importante diario de Londres, dice:

«El respeto sella nuestros labios para hacer comentarios; pero despues de desear, como *El Times*, que los aventureros á quienes se refiere la carta sean conocidos, ya que lo son tambien los que puedan dar pérfidos consejos en el palacio Basilewski, séanos permitido llamar la atencion sobre las consideraciones á que se entrega *El Times*, en vista de la carta conocida por nuestros lectores.»

Del citado artículo de *El Times*, que publican algunos diarios de Madrid, reproducimos estos párrafos:

«La posicion de D. Carlos se ha fortalecido grandemente á los ojos del partido legitimista en Europa, por su matrimonio con doña Margarita, que es hija del duque de Parma y sobrina del conde de Chambord. La reina Isabel está sujeta permanentemente á influencias eclesiásticas y otras que están á disposicion del partido legitimista, y es probable que en el disgusto con que ha visto el giro que los asuntos han tomado en España, ha sido inducida á decir y á hacer cosas que llevará más ó ménos á favorecer la causa de D. Carlos. Algo de esto puede inferirse del pasaje en que dice:

«No desconoceré los lazos de parentesco que nos unen y que la desgracia ha cimentado.» Nada hay en su carta que desvanezca el cargo que en sustancia, hace contra ella el Gobierno de Madrid. «¿Puede haber, dice la Reina, otra cosa que una calumnia en la suposicion de que conspirase yo contra mi muy querido hijo, por quien todo lo he sacrificado?» La cuestion no está tan concluidamente planteada como supone la Reina. Podría ser, por ejemplo, que no considerase un acto de conspiracion contra el Gobierno de D. Alfonso reconocer el título de D. Carlos al trono español. Y, sin embargo, es evidente que el hecho de semejante reconocimiento produciría las consecuencias políticas más importantes en España. Los partidarios del Pretendiente, que nuevamente han intentado perturbar las provincias Vascongadas, difundirian pronto la noticia por el país, y el partido carlista se vería quizá robustecido con toda la fuerza de los moderados descontentos. Es posible para un espíritu educado en la escuela jesuitica conciliar semejante acto con profesiones de cariño á un hijo que es tambien su rival. La Reina protesta que «ha sacrificado todo» por D. Alfonso, dando á entender que ha abdicado en su favor dos años despues de su fuga de Madrid, cuando vió que se habia perdido toda probabilidad de restauracion en su propia persona. No podemos estar seguros de que no haya un asomo de vanidad herida ó de ambicion frustrada en la reconvenccion asociada á ese recuerdo.»

Leemos en un colega:

«*El Siglo Futuro*, refiriéndose á cartas de París, anuncia con fruicion que antes de salir D. Carlos de París, se despidió con una comida, en la que se sirvieron cuatro faisanes, abatidos

por el mariscal Mac-Mahon, en su cacería de la Foret.

Comprendemos el abatimiento de los faisanes y, sobre todo, la salida de D. Carlos.»

Mejor que el abatimiento de los faisanes, comprenderíamos nosotros el abatimiento de D. Carlos.

Ayer tambien ha salido para Madrid nuestro particular amigo el diputado á Cortes por Vivero, Sr. D. Bartolomé Basanta, á quien deseamos un próspero viaje.

Seccion oficial.

La *Gaceta* del 6 publica estas disposiciones: *Gobernacion*.—Reales órdenes resolviendo dos expedientes de recursos de alzada.

Fomento.—Real orden disponiendo que se anuncien por concurso dos categorías de ascenso en la Facultad de filosofía y letras.

—Otras nombrando los tribunales que han de juzgar los ejercicios de oposicion á las cátedras de ampliacion del Derecho civil y códigos españoles, y de elementos de economia política y estadística vacantes respectivamente en las universidades de Sevilla y Granada.

Seccion de noticias.

La Direccion general de aduanas, advierte al público que durante todo el corriente mes recibirá y tomará en consideracion, cuantas noticias y peticiones se dirijan respecto á las valoraciones oficiales que han tenido durante el año de 1877, las mercancías que constituyen el comercio de importacion y exportacion de España.

Por la via de los Estados-Unidos se han recibido en Madrid noticias de la isla de Cuba que no carecen de interés.

Practicando el coronel Gasco un reconocimiento por la zona del departamento Central en donde opera, lo dió por terminado al no hallar rastro alguno que indicara el paso del enemigo por aquellos parajes. Separóse entonces de su fuerza, acompañado solo por veinte guerrilleros, y á poco fué atacado de improviso por una partida de insurrectos compuesta de 80 á 100 hombres que rompió el fuego á quemarropa.

No titubeó, sin embargo, en atacarlos á su vez con 18, pues habia enviado dos para que avisasen á la fuerza más próxima, batiéndose con tal bravura, que lograron rechazarlos, causándoles algunas bajas y apresando algunos efectos.

Otro hecho de armas de mayor importancia refiere una carta circulada por la prensa asociada de la Habana y ocurrido junto á Sancti-Spiritus, entre una columna española y un cuerpo de 250 insurrectos. Tras un combate de dos horas huyeron estos desbandados, dejando 59 muertos en el campo y 121 prisioneros, entre los cuales se encuentran 2 ayudantes de Máximo Gomez y 25 oficiales. Nuestras bajas fueron 12 muertos y 19 heridos. Se les cogió mucha é importante correspondencia.

De Sancti-Spiritus á la Trocha, y en toda la comandancia general de Cienfuegos operan numerosas columnas de 20 hombres, ocupadas en limpiar de enemigos el territorio; lo que van logrando hasta el punto de que transitan por aquellos caminos el militar y el comerciante sin peligro alguno.

El general en jefe visitaba con prodigiosa diligencia los puestos y establecimientos militares.

En general, la campaña seguia activa, y las presentaciones no disminuian, segun los partes recibidos de Santa Clara, Sancti-Spiritus, Holguin y Puerto-Príncipe.

El Sr. Camuño, segun *El Diario Español*, ha

presentado la dimision del cargo de gobernador civil de Santander.

Ha sido concedida la autorizacion que estaba solicitada para fundar en Madrid un hospital de portugueses.

Por todos los ministerios se ha dado orden para que antes del día 22 del corriente se incorporen á sus destinos los que por cualquier concepto estuvieran separados de sus respectivos puestos.

Miscelánea.

Boletin de las familias.

Santos de hoy.—San Julian, Santa Basilia y Mariana.

Efemérides.—(1809).—Ocupan los franceses el Bierzo (Leon).

(1820).—Despues de 337 años, levántase por primera vez para la ciudad de Mondoñedo el cadalso de la justicia.

Como si no fuese suficiente el número de victimas que el hambre sigue causando en la India, actualmente hay establecida una compañía de bandoleros que está cometiendo muchas fechorías. Hace pocos días se encontraron bárbaramente asesinadas en mitad de un camino á tres personas, todas jóvenes, las que si bien no han podido ser identificadas á causa de los destrozos hechos en sus facciones, se cree serian personas acomodadas que las asesinaron para robarlas.

Las suscripciones recientemente abiertas en la Nueva Gales del Sud, para aliviar la miseria, han producido cerca de 40.000 duros, de cuya cantidad ya se ha entregado una gran parte al lord Mayor para que se encargue de remitirla á su destino.

Anécdota.—Diálogo entre un casado y un soltero.

—Quiero casarme, amigo mio, y tú que lo estás hace ya dos años, haz el favor de decirme qué tal es la vida del matrimonio.

—Yo te diré, hombre, en los primeros quince días, como no está uno acostumbrado á aquella vida, se pasa bastante mal.

—Pero, ¿y despues?

—¡Despues! ¡ah! despues.... es cosa de echarse al Miño.

Pildoras Holloway.—Los Males Remediados. —Cuanto mas larga sea la duracion de un desorden tanto mayor será la probabilidad de que él llegue á hacerse crónico ó peligroso. Estas Pildoras purificantes, refrigerantes y fortalecientes son sumamente á propósito para rectificar cualquier irregularidad del cuerpo humano y deberian tomarse siempre que el estómago ó el hígado sufriese de cualquier afeccion ó que los riñones ó el estómago estuviese entorpecido ó el cerebro confuso. Acudiendo á esta incomparable medicina todo paciente puede curarse á sí mismo y los debilitados por la imperfeccion de la digestion pueden adquirir pronto vigor y robustez. Unas pocas dosis de las Pildoras Holloway bastan siempre para mitigar las penas que suelen causar los alimentos indigestos, los cuales son removidos inmediatamente por aquellas, y los órganos de la digestion recobran su poder y actividad normales.

24

Agencia telegráfica.

SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 8 11'45 n.—Recibido el 9 á las 1'15 m.

Llegó la Corte.

La paga de Enero abriráse el 22 á las clases activas y pasivas sin el descuento.

Se ha suicidado el general Patero.

Los turcos se han visto obligados á abandonar las márgenes del Lom.

Murió el republicano francés Raspail.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA MEJOR MÁQUINA PARA COSER ES

LA LEGÍTIMA

Cuidado con las falsificaciones.—En todas sucursales de la Compañía se encuentra siempre un buen surtido de agujas, sedas, algodones y piezas para toda clase de costura.

SINGER

Para condiciones de VENTA A PLAZOS, pedir catálogos ilustrados, con lista de precios á las sucursales de la COMPAÑIA FABRIL «SINGER» en Galicia:—LUGO, Plaza Mayor, 9.—Real 18, CORUÑA.—Paz, 30, ORENSE.—VIGO, Principe, 26.

AGENCIA

PARA LA

SUSTITUCION DE QUINTOS.

Don Pedro Diaz, vecino de la ciudad de Lugo, calle de San Marcos, número 6, tiene establecida una Agencia para la sustitucion de quintos.

Los mozos comprendidos en la quinta actual y anteriores que deseen ser sustituidos, pueden entenderse con dicho señor, quien se compromete á ponerlos libres de la responsabilidad que les afecta á los tres días de verificado el compromiso.

Tambien admite los mozos con licencia ilimitada y su respectiva documentación.

El mismo Sr. Diaz compra hasta 44 vigas de castaño, de 7 metros 70 centímetros de largo, ó sean 37 cuartas, por 25 á 30 centímetros de escuadria ó sea un pie de espesor y otras maderas como cuartones de castaño, barrotillo de olmo, etc.

CÍRCULO DE LAS ARTES

DE

LUGO.

Hallándose vacante la plaza de Maestro pianista de esta Sociedad, se hace público á medio del presente anuncio, á fin que los que se crean en el caso de obtenerla presenten sus solicitudes en Secretaria al término de 15 días; en inteligencia que la provistacion habrá de tener lugar con arreglo y previa aceptación por los aspirantes de las obligaciones que la Junta ha establecido, y se hallan de manifiesto en la misma Secretaria.—Lugo 3 de Enero de 1878.—El Presidente, Ramon Roca.—Joaquin Dorado, Secretario.

30.000 ARROBAS DE Vinos DE JEREZ 3.200 ARROBAS DE

EXISTENCIAS,

DE LA CASA

COSECHA ANUAL.

H. DE PINA É HIJOS

COSECHEROS-ALMACENISTAS PROPIETARIOS

DE LA VINA NOMBRADA

LA CALDERERA,

Vinos genuinos de esta vinya, sin mezcla de otros ni aguardientes.

BODEGAS EN JEREZ:

Una de 300 cascos CALLE DEL MURO, JEREZ.	Una de 200 cascos Plaza de Santa Isabel, JEREZ.	Una de 200 cascos CALLE de JARDINILLO JEREZ.
------------------------------------------------	-------------------------------------------------------	----------------------------------------------------

JEREZ SECO. 19 cuartos cuartillo. 66 Rs. ARROBA.
MOSCATEL. . . 24 cuartos cuartillo. 82 Rs. ARROBA.
Amontillado.—Pedro Ximenez.—Jerez Pálido.—Fino Oloroso.
—Moscatel.—Pajarete.—Tintillo de Rota.—Manzanilla.

DEPÓSITOS:

Coruña, Roman Braña.—Valladolid, Félix Berben.—Leon, Rodriguez y Ecec.—Madrid, Emilio Pina.—Ferrol, Piñeiro, restaurant *La India*.—Noya, Antonio Abella.—Orense, Rodriguez Sotelo; y se están estableciendo en Vigo, Pontevedra, Carril, Santiago, Oviedo, Gijon y Palencia.
Punto de venta en Lugo, Almacen de Pedro Rodriguez, calle de la Reina, esquina á la plaza de Sto. Domingo.

HIDROLOGÍA MÉDICA DE GALICIA

Ó SEA

Noticia de las aguas minero-medicinales de las cuatro provincias de este antiguo reino.

— 200 —

dada su edad, confieso que en momentos, desesperada, me hicieron mella en el alma, y creí que no era ya digno á tanto amor ni á tanto cariño como le profesaba, é hice con que tales manifestaciones de mi alma, fueran depositadas en tí, querida Sofia, pero no por eso me olvidé de los deberes de esposa, no por eso me entregué á la práctica de consejos ruines que fascinan, dan plena satisfacción al orgullo, sí, pero que acarrear mayor desgracia porque envenenan esa esencia purísima, por la cual, siempre la mujer ha de morir, si es que desea subir honrada á los cielos. Sé virtuosa y obtendrás justificada y meritoria recompensa, me decia, y esta voz de mi conciencia fué el prudente consejo que seguia y seguiré hasta el fin de mis días; esto no obsta para que sienta una frialdad glacial en el alma, que me desespere el comportamiento de tu padre, su abandono tan obstinado y su falsa conducta para nosotras. ¿Qué motivo poderoso le ha arrastrado hasta alcanzar nuestra perdicion? ¡Ah! ese amor impúdico, producido por el crimen, en el adulterio y por las miras lascivas de una de esas mujeres miserables que se complacen en deshacer ilusion tras ilusion como desharian hoja tras hoja las flores que constituyen la aureola gloriosa de una virgen, con la impasibilidad desesperada de un goce momentáneo, sin comprender nada de santo en la tierra más que el cieno ruin de un egoismo que acumulan para presentarse al mundo que las ridiculiza apesar del oropel que las cubre. ¡Ah! Sofia del alma, quiera Dios

— 197 —

respetan como si nosotras continuáramos rodeadas por el oro y el fausto en que siempre nos conocieron? ¿No mandas aquí tú como si fueras la verdadera dueña de todo? ¿No se muestran complacidos en obsequiarnos y hacernos sobrellevar con la mayor alegría nuestros dolores? ¿Qué nos ha faltado en todo este tiempo? Es verdad que sus facultades son limitadas; pero su heroismo es mayor. Puessi todo esto es cierto, y si ello ha venido á despertar en tu angelical corazón un sentimiento más sublime que el infinito agradecimiento que les debemos, ¿cómo quieres Sofia querida, que me oponga y que mire indiferente la resolucion que puedas tomar con respecto á tu casamiento? No, no, si le amas cástate, de este modo por un lado rindes justo tributo á cuanto les debemos y das expansion cumplida á tu pasión. Ya ves como estamos, nosotras jamás volveremos á la superficie de la sociedad, el crimen de tu padre es horrible y nos ha sumido para siempre en el abismo del olvido, todos nuestros intereses agotados, yo puedo morir, hija de mi alma, yo puedo abandonarte el día en que ya no pueda luchar, agotadas como ya lo están todas mis fuerzas, y entonces ¿qué seria de tí, sin un apoyo más admitido que el débil que hoy nos sostiene? ¡Oh! Sofia, Sofia, si Miguel se brinda con su honrada mano, debes aceptarla, porque con ella, además de enorgullecer al anciano Andrés, colmas de frenética alegría á tu madre, que moria más tranquila dejando asegurado tu porvenir.

LICOR DEL POLO DE ORIVE

INFALIBLE PRESERVADOR DE TODO PADECIMIENTO ODONTALGICO.

El que sufre de la boca es porque quiere. Usado el LICOR una vez por día, se destierran infaliblemente todas las enfermedades de la dentadura y encías.

OBRAS SON AMORES...

Constituye otro de nuestros adagios, el siguiente: "El último que habla, gana." Pero si esto puede admitirse para pintar la exageración de los parlanchinos, no tiene razón filosófica para el buen decir, ni para los anunciantes.

Es un hecho que todo producto en boca de su autor, al darse á conocer, es superior á todos los de su especie; y el público que sabe lo mucho que se abusa de los anuncios, se escama de cuanto se le afirma y espera á los resultados: en resumen, que no basta hablar como un saca-muelas, sino probar lo que se dice. Y cuando los productos llegan á adquirir popularidad por su economía y bondad, no necesitan recomendarlos de sus autores: basta conocerlos para con avidez aceptarlos. Tal sucede al LICOR DEL POLO DE ORIVE, premiado con honrosas distinciones en cuantas exposiciones se ha presentado.

VALLADOLID 1871.—Mención honorífica.

MADRID 1873.—Mención honorífica.

VIENA 1873.—Gran Diploma de Merito Reconocido.

LEON 1876, grupo 1.—Medalla de Bronce.

LUGO 1877.—Medalla de plata.

Vemos con sentimiento la zana juventud con pañuelo al rostro sufriendo con frecuencia incómodos flemones; ruidosos dolores de muelas, y corrosivas y destructoras caries. Notamos con pena dañadas y súcías de: taduras y con repugnancia percibimos fetidez en el aliento por abandonó en la boca. Estos infelices y despreciadores de la higiene no conocen el LICOR DEL POLO, y si lo conocen no lo usan diariamente como preservativo. Con orgullo podemos decirlo y nos jactamos con fruición de que nadie nos desmentirá.

Sin las firmas Orive é inscripciones de Licor del Polo de Orive, Ascao, 2, Bilbao, en el cristal, y Farmacia de Orive Bilbao, en las cápsulas, no es legítimo el licor.
LUGO, farmacia de Rodriguez.—FERROL, id. de Galan.—VIGO, id. de Pardo.—Santiago, id. de Blanco, y en las farmacias más importantes de la provincia.

LICOR DEL POLO DE ORIVE

Seguro calmante de los dolores de muelas procedentes de caries. Desaparecen los más violentos con fuertes enjuagatorios ó Licor puro, según instrucción: luego el que tiene dolores de muelas es puro, que le da la gana.

¡GUERRA AL FRÍO!

Venid por los magníficos GUANTES DE GAMUZA forrados de piel de BORREGUILLO, que se acaban de recibir en la guantería de Eusebio Quintana calle de San Pedro (frente á la iglesia de la Nova.)

En el mismo establecimiento hallareis los guantes de hilo de Escocia blancos para militares.

TISIS.

CAFÉ MOLLEN DEL CANADÁ.

Remedio científico descubierto en los Estados-Unidos.

Infalible contra LA TISIS, LA IMPOTENCIA y EL RAQUITISMO.

Cura en pocos días toda clase de toses y es el mejor regularizador del sistema nervioso que se conoce.

Precio 40 rs. paquete.

Depósito en Lugo: Farmacia de D. Enrique Rodriguez Cortés.

Depósito central: Gonzalez y C.ª Pez, 19 3.ª Madrid, á donde se dirigirán los pedidos.

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

Pastillas de viaje de la fábrica de chocolate de Francisco Fernandez y hermano, calle de la Reina, número 12, Lugo.—Las pastillas de viaje que elabora Francisco Fernandez y hermano, son tan á propósito son tan convenientes para todo el que viaja, que más bien debiera llamárselas pastillas indispensables: están elaboradas de un exquisito chocolate hecho expresamente para comerlo en crudo; y al objeto, de 56 á 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que á la par de ser elegante, se conservan de seis á ocho meses:

no hay dulces, no hay confite, que pueda reemplazar á las pastillas de viaje de Francisco Fernandez y hermano: ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza del estómago. El agua que al que viaja tanto daño suele hacerle, por la variación propia de los puntos que recorre, tomando ántes dos pastillas, puede estar seguro le sentarán bien; ningún mal efecto puede temer de un vaso de agua; ellas, en fin, entonan la debilidad del estómago, que por las horas intempestivas de las comidas suele afligir á la mayor parte de las personas la tós, y aun calman los padecimientos de la laringe, y suavizan la garganta del polvo y miasma

que se aspira en los viajes. Se venden por libra á 12, 16 y 20 reales y en cajitas.

Se arrienda el primer piso de la casa núm. 17 en el Campo del Castillo.

En la misma calle núm. 18, darán razon. 1-15

Se hallan impresas citaciones para la rectificación del alistamiento.

Igualmente se hallan impresas las citaciones para el llamamiento y declaración de soldados y filiaciones.

Sofía oyó á su madre con religioso silencio; en sus facciones se veía pintada la mayor satisfacción, á medida que argüía y veía el más decidido beneplácito á sus ideas, así es que resolviéndose á terminar el asunto que la preocupara, exclamó:

—Estoy, pues, resuelta á que Miguel sepa mi resolución, mamá mia.

—¡Oh! De eso yo me encargo, Sofía, contestó Pilar, y nada temas por él, porque también por sus palabras no he dejado de comprender que sus intenciones estaban sujetas, á causa del respeto que nos debe, por manera que es seguro el más lisonjero triunfo y además, ¿no eres tú un ángel? ¿Tú educación no le pone al abrigo del mejor comportamiento por tu parte? ¿No sabe que tus sentimientos son exquisitos y que has de hacer una madre cariñosa y una esposa modelo? Si no eres rica en dinero, lo eres en virtud y candidez, por cuyas dotes ha de comprender la verdadera felicidad á tu lado. Hoy mismo quedo yo en hacer la revelación á mi querido Andrés á fin de que si es posible esta misma noche todo esto se termine. ¿No te parece, Sofía?

—Sí, cuanto ántes. Pero y el consentimiento de papá, mamá mia, ¿cuándo vamos á obtenerlo?

—Te bastará con el mío, toda vez que se ignora el paradero de tu padre. ¡Ah! esto es inaudito, tanto tiempo sin acordarse de nosotras, tanto tiempo sin escribir; quizás haya perecido en aquel viaje que nos manifestara emprendía desde Barcelona. Y este solo

pensamiento que me horroriza de tal modo, que temo me sobrevenga la muerte, porque tú que ahora vas á ser esposa, ahora que vas á conocer el cariño más grande y la afección más expansiva que una madre tiene á sus hijos, y aun más á un esposo honrado, ha de hacerte comprender todo el intenso dolor que en mi alma experimento al asaltarme la idea de la muerte de aquel por quien hemos abandonado á los padres, de aquel á quien debemos el santo nombre de madre, y para quien vivimos llenas de alegría sacrificando gustosas todos nuestros caprichos en satisfacción, la más expresiva á los razonamientos fundados de nuestro marido. La mujer por encumbrada que se halle, por grandeza que le hayan legado todos sus ascendientes, al contraer esos lazos eternos que solo en el mundo la muerte deshace, siempre con dolor y lágrimas, por el placer y felicidad con que atan á dos corazones, debe la mayor dulzura, la mayor dicha y la obediencia significativa del cariño, al hombre con que Dios la unió ante su trono, en la tierra. Carlos en su juventud me quiso; sin embargo de sus acciones nada satisfactorias, le obedecía ciega porque le amaba; no tenía mas ojos que los suyos para mirarme á mí misma, á fin de complacerle; luego aquellas acciones fueron tomando tales proporciones que á otra mujer menos virtuosa le hubiesen hecho sentir sus locuras; pero yo apesar de todo, lloraba si, pero no cesé un solo día de quererle como en el momento en que me casé. Más tarde fui madre, sus calaveradas ridículas